



Las guerras del opio

Los comerciantes británicos no tenían mucho que los chinos quisieran y necesitaban una forma de entrar en la enorme economía china. Crearon una demanda de opio, que creció bien en la Bengala dominada por los británicos. Pero el gobierno Qing de China no quería, e intentó prohibir, las importaciones de opio, ya que eran malas para la sociedad. Esto era inaceptable para los británicos, que ahora ganaban mucho dinero como traficantes de drogas. Respondieron con cañones. Así comenzó una serie de guerras por el tráfico de drogas a través del Mar de China, que coincidió con la Rebelión Taiping y dio inicio a un período muy difícil para China.



00:01

El mapa de Asia Oriental muestra la ubicación de la dinastía Qing; línea de tiempo entre 1830 y 1870

Este es un mapa del este de Asia en el siglo XIX, y ya se puede notar un control imperial importante de parte de los poderes de Europa Occidental. La Compañía Británica de las Indias Orientales en la India. Los franceses que, inicialmente habían asegurado una posición en el Sudeste de Vietnam, en esta zona naranja, eventualmente tomaron el control de la región entera, que en el futuro se convertiría en Vietnam, Laos y Camboya. Se tiene a los holandeses en Indonesia y a los españoles en las Filipinas. Pero, en este video, vamos a centrarnos en el intento de los europeos, especialmente de los británicos, de abrir los mercados chinos al intercambio con Gran Bretaña. En ese entonces, China estaba bajo el control de la dinastía Qing.

00:43

Antes de esta época, los productos chinos eran muy demandados en Europa, específicamente, la porcelana china y la seda china. Lamentablemente para los europeos, los chinos no tenían mucha demanda por productos europeos, por lo que había un desequilibrio en el intercambio. Estos productos se exportaban de China a Europa y las monedas de plata ingresaban a China. Los poderes imperiales, especialmente los británicos, estaban buscando una solución, y finalmente la encontraron en el opio que crece en la India, que es una droga muy adictiva. Es el componente central de la heroína y la morfina, podía ser adictiva para la población china, y quizás podía solucionar el desequilibrio en el intercambio y sacar las monedas de plata de China.

01:32

Segunda batalla de Chuenpi, 1841 - la foto muestra la destrucción de los barcos

Bueno, podrán imaginar que, al gobierno chino, a la dinastía Qing, no le interesaba que el opio entrara a China. Era destructivo para la sociedad, era una droga adictiva. Pero, en 1839, los británicos decidieron forzarlo, hecho que dio lugar a lo que se conoce como la Primera Guerra del Opio. Esta es una imagen de la Segunda Batalla de Chuenpi. Pueden ver al navío británico Nemesis, cuyo dueño en realidad es una empresa, la Compañía Británica de las Indias Orientales, destruyendo barcos chinos, y gracias a esta demostración de fuerza y de superioridad militar, pudieron ganar la Primera Guerra del Opio y obtener concesiones importantes de la China de la dinastía Qing.

02:15

*5 puertos:
Shanghai
Ningbo
Fuzhou
Amoy
Canton*

Los chinos tuvieron que abrir cinco puertos para comerciar con los británicos, tuvieron que entregar la isla de Hong Kong a los británicos por un tiempo indefinido, y los británicos mantendrían el control de la isla hasta el final del siglo XX. Los chinos debían pagar por el opio para luego destruirlo ellos mismos. Tuvieron que pagar indemnizaciones a los británicos para cubrir los costos de la guerra. Como si fuera poco, los británicos no estaban satisfechos, y en 1856, se dio la Segunda Guerra del Opio, a través de la cual intentaron obtener más concesiones de China, y legalizaron el opio; todo este tiempo, el opio inundaba el país y debilitaba la estructura social de China.

02:57

Rebelión Taiping, entre 1850 y 1865

Para detrimento de China, también estaban en el medio de una guerra civil, la Rebelión Taiping, impulsada por una secta del cristianismo que consideraba que su destino era derrocar a la dinastía Qing. Fue una de las guerras civiles más sangrientas que se haya visto en la historia, con más de 20 millones de muertes. Los historiadores creen que las concesiones de la dinastía Qing a los británicos primero y a los franceses luego, y también el opio que estaba debilitando la sociedad china, fueron factores clave de esta larga y sangrienta guerra civil. Los japoneses citan a estas guerras civiles en esta época como la razón por la que sintieron la necesidad de industrializarse y volverse un poder imperial: para que los europeos no los desarmen de la misma forma que le hicieron a la dinastía Qing.

03:49

*Retrato de William
Gladstone*

Pero para demostrar que esto era polémico también en Europa, tomaremos en cuenta a William Gladstone, que, al comenzar la Primera Guerra del Opio, era un miembro joven del Parlamento en Gran Bretaña, y con el tiempo, a fines del siglo XIX, se convirtió en un primer ministro británico muy importante. A comienzos de la Guerra del Opio, dio un discurso famoso en el Parlamento.

04:14

*Imagen del discurso
de William Gladstone*

"Es seguro que, si detenemos la exportación de opio en Bengala, destruimos los depósitos en Lintin, y controlamos el cultivo de opio en Malwa y le adjudicamos un estigma moral, perjudicaremos, o anularemos incluso, el comercio de opio... Los principios de la justicia están en juego en este asunto. "Tú..." y le habla, creo yo, al ministro de relaciones exteriores, que era partidario de las Guerras del Opio, "serás llamado a fundamentar la causa de tus intenciones actuales de librar una guerra con China. Nos dieron aviso de abandonar el comercio de contrabando de opio". "Cuando supieron que no íbamos a hacerlo, tuvieron el derecho a expulsarnos de sus costas debido a nuestra obstinación en mantener este comercio infame y atroz".

05:06

El opio era adictivo, William Gladstone lo había sufrido de primera mano; su hermana era adicta al opio. Luego explicó:

"No soy lo suficientemente competente para determinar cuánto durará esta guerra, pero sí puedo decir que no he conocido, o leído, sobre una guerra más calculada en su progreso para cubrir a este país con una deshonra permanente." Y, unos días después, escribió lo siguiente, "Siento miedo al pensar en el juicio de Dios sobre Inglaterra en respuesta a nuestra iniquidad hacia China".